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In preparazione la conferenza regionale 

Un ruolo diverso per 
le partecipazioni statali 

Per la prima volta una Regione si pone come inferlocutrice di fronte al governo 
II documento della Contopi - Gli obiettivi restrittivi della DC e I'azione dei comunisti 
Individuare le forze arfefici di un nuovo sviluppo per la capitale e per la Regione 

In questi giorni si stanno svolgendo numeroil In-
contrl In preparazione della conferenza regionale mi
le partecipazioni itatall, ecco il calendario delle pros-
ilme consultazlonh 
• Mercoledl 7 marzo, ore 17,30, nella cede della 

Regione In piazza SS. Apoitoli incontro con le 
organlzzazionl sindacali. 

• Ciovedi 8 marzo, ore 15, nel Palazzo Monteelto-
rlo, incontro col Comitate partecipazioni statali 
della Commlssione bllancio della Camera del de-
putatl. 

Venerdi 9 marzo, ore 10, nella Caia portuale d| 
Civitavecchia, consultazlone con le forze social), 
economiche ed entl locall dell'Alto Lazio. 
Lunedl 12 marzo, alio ore 9, alia Camera dl com-
merclo di Roma (via do* Burro, 147), incontro 
col president! delle Province, slndaci, rappreien-
tantl delle organlzzazionl degll Entl locall. 
Martedl 13 marzo, ore 15,30, nella Sala della 
Protomoteca del Campidoglio, Incontro con I Con
sign di fabbrica. 

Le proposte 
del convegno di 

Civitavecchia 

« Iniziative e proposte per lo 
sviluppo economlco e sociale del 
Lazio» sono state oggetto dl 
un convegno svoitosi ieri a Ci
vitavecchia per iniziativa della 
« Lega regionale per le auto
nomic ed 1 poteri locail». Al 
convegno, che si 6 svolto nel 
salone del palazzo comunale, 
erano present! — tra gli altrl 
— per II PCI I compagnl Modl-
ca, Ferrara, Ranalll, che ha 
portato II saluto del gruppo co-
munlsta alia Regione, Riccl, 
Annlta Pasquall, Leda Colombl-
ni, Bacchelll, La Bella; Loffre-
di della CGIL, Bettlni (PRI ) , 
Galluppl (PSDI), che preslede-
va, Cappellettl, Testa, sindaco 
dc dl Monte Romano, Tamagni, 
sindaco dc dl Civitavecchia, 
Venanzl, vice-sindaco (PSI), 
Marcheltl In rappresentanza del
la piccola e media Industrla, 
Barbaranelli, della CdL, un rap-
presentante dell'Unlone Indu
strial!. 

I lavorl erano stall apertl da 
una relaztone di Alberto Dl Se-
gni, pro-sindaco di Roma e 
conclusi dal senatore Mafflolet-
tf, segretario regionale della 
Lega. Al termlne del dibattito e 
stato approvato un documento 
nel quale si Individuano alcune 
rlvendicazioni fondamentall per 
lo sviluppo dell'Alto Lazio: 
f t affermazlone dl una scelta 
" dl fondo In favore della 
politica agrarla a sostegno del
le aziende contadtne slngole o 
associate, per un intervento 
pubblico nell'indusfrla di tra-
sformazlone, conservazlone del 
prodotti agricoli, capace di dare 
nuove prospettive a vastlsslme 
zone dell'alto Lazio, assleme ad 
una nuova struttura dell'Ente 
di sviluppo su basi democrati-
che e a dlmenslone regionale; 

© priorlta dl Invesffmenfo 
delle partecipazioni statali 

nel settore produftlvo Indu-
< striate. 

Nel campo Indusfrlale, evl-
denziando la funzlone che la 
costltuenda Finanztaria regio
nale dovra avere per la picco
la e media tmpresa e per II 
movimento assoclatlvo e coo
perative, si manifesta sempre 
plu la urgenza di strutture pro-
duttive capacl di Imprimere ul-
teriore sviluppo e nuovi campl 
dl intervento economlco, II mas-
stmo di occupazlone per i la-
voratori, nei settorl del prefab-
bricato pesante, della petrolchi-
mlca e chlmlca secondaria, del
la meccanlca ed eiettromecca* 
nica con particolare rlguardo 
alia scelta In favore di un st-
stema di sviluppo dell'alto La
zio che part a dal potenziamen-
to e dal ruolo del porta di Ci
vitavecchia; 

© In tal senso II convegno, 
elevando la plu ferma pro-

testa del sindaci, dei consigli 
comunali e provincial! del La
zio contro le tnterferenze pre-
fettlzie e gli osfacoli che si 
frappongono ad una complete 
regionalizzazione dei trasporti 
pubblici, ribadisce la necesslta 
che sf proceda alia costituzione 
ed al funzionamenlo del con-
sorzio regionale dei trasporti 
pubblici, nel quadro di un pia
no dei trasporti che comprenda 
il sistema ferroviario e che re-
clama un conseguente Interven
to della regione nei confront! 
dello Stato; 

O primario impegno della re
gione Lazio per affermare 

una coerente politica rivolfa al-
I'attuazione dell'ipotesi di as-
setto del territorio regionale, 
con I'apporto declsivo di tutte 
le assemblee elettive, operando 
in direzione del rafforzamento 

del ruolo dei poteri local! e de-
legando ad essi I compiti ed i 
poteri in base alle norme dello 
statufo regionale; 

© esigenza che sia rappre-
sentafa da un ampio • unl-

fario schieramenlo di forze de-
mocratiche, in vista della con
ferenza regionale sulle parteci
pazioni statali nel Lazio, I'ur-
genza di uno sviluppo program-
mato dell'economia con fappor-
fo decisivo delle assemblee elet
tive e della Regione che punti 
sulle due trasversali dl svilup
po, a nord e a sud di Roma, 
come precisato nella ipotesi di 
assetto territoriale, come ele
ment! non riducibili a sempllci 
strutture viarie ma come sup
port o di un diverso sviluppo 
che rompa con I'attvafe conge-
stione deil'area romana; 

© per tale esigenza dovra 
coerentemente essere privi-

legiata ogni opera ed ogni ini
ziativa dei pubblici poteri in 
direzione delle trasversali, a co-
minciare da quelle Civifavec-

chia-Viterbo-Temi-Rieti, rispefto 
all'incentivazione di un ulferio-
re sviluppo longitudinale e co-
stiero che ribadirebbe le attuali 
tendenze alia degradazione eco-
nomica dell'alto Lazio; 

O tali indicazioni richiedono 
un rapporto nuovo e di

verso tra Region! e Stato in 
funzione dei contenuti della pro 
grammazione e dello sviluppo 
economico che oggi si pud e 
si deve reallzzare con I'allean-
za tra movimento di lotta del 
lavoratori cd assemblee elet
tive; 
f\ il convegno ha espresso 
^•^ infine I'allarme e la denun-
cia per le misure repressive in 
etto nei confront! dl ammini-
tfratori local!. 

La conferenza regionale sulle 
Partecipazioni statali. che si 
terra alia fine del mese, comin-
cia a uscire dalla cerchia degli 
addetti ai lavori. La sua impor-
tanza e senza dubbio notevole. 
intanto perche e la prima di 
questo genere e si inserisce nel 
vivo di uno scontro in atto at-
torno al ruolo che 1'impresa e il 
capitale pubblico in generate 
possono e debbono assumere 
nella crisi che attanaglia oggi il 
nostro Paese. Su questa proble
matics si e svolto il convegno 
dei comunisti organizzato dal 
Cespe e dall'Istituto Gramsci; 
essa 6 stata anche al centro del 
convegno di Perugia della DC, 
con ipotesi e indicazioni ovvia-
mente diverse. Ora una regione 
— per la prima volta, lo ripe-
tiamo — si pone come interlocu-
trice di fronte al governo riven-
dicando di contribute il modo 
determinant© alle scelte e agll 
indirizzi delle Partecipazioni sta
tali. Non certo, quindi, in atteg-
giamento di questuante o con 
impostazioni municipalistiche, 
per chiedere l'installazione di 
uno o piu impianti industrials 
Si tratta di un confronto politico 
sui temi complessivi, una tappa 
quindi per far uscire il paese 
dalla crisi. per colpire il gover
no Andreotti e le sue scelte. 

La convocazione della confe
renza, inoltre, e lo sbocco dJ 
una battaglia che i comunisti 
hanno condotto da due anni or-
mai e che e diventata patrimo-
nio dell'intero movimento sinda-
cale. un obiettivo delle lotte svol-
te dai lavoratori nel Lazio. Qui 
l'altro fondamentale memento di 
interesse. 

Una serie di iniziative concre
te sono state prese in questi 
giorni per preparare la confe
renza. Le consultazioni gia av-
viate dalla Regione. gli stessi 
convegni sull'assetto del territo
rio e quello promosso dalla Lega 
per le autonomic locali a Civi
tavecchia si inseriscono in que
sto contesto. Reazioni si sono 
avute anche in campo industria
l s Infatti. la federazione laziale 
delle piccole e medie Industrie 
aderente alia Confapi ha elabo
rate un suo documento inviato 
alia Regione nel quale manife
sta la propria disponibilita ad un 
discorso di sviluppo economico 
programmato a livello regionale. 

Ma vediamo brevemente come 
si e configurate finora l'inter-
vento delle Partecipazioni sta
tali e come si collocano rispetto 
ad esso varie forze politiche. Va 
detto, innanzitutto, che proprio 
il Lazio e la quarta regione 
d'ltalia per numero di occupati 
nelle aziende pubbliche (35 mila 
unita nel 70) il 73.2%. pero. e 

concentrato nel settore terzia-
rio. A Roma ci sono i centri di-
rezionali delle imprese pubbli
che. le grandi compagnie di tra-

sporto aereo. e societa delle te-
lecomunicazioni e di servizi in 
generate. Un gran numero di 
uffici e strutture ad essi funzio-
nali. Per quanto riguarda Tin-
dustria, invece, gli occupati nel
le aziende a Partecipazione sta-
tale sono appena 6400. circa un 
migliaio in agricoltura (Macca-
rese) e 2700 nelle aziende ENEL 
produttrici d'energia. Attivita 
produttive di grosso rilievo ce 
ne sono ben poche, se si esclude 
la Selenia (elettromeccanica). 
l'ltaltrafo (meccanica pesante). 
la Cirio e la costruenda Motta 
a Ferentino. Inoltre esse non so
no affatto coliegate dal punto di 
vista produttivo. I nuovi inter-
venti d'altronde hanno avuto un 
carattere di salvataggio delle 
aziende private in crisi (la Me-
taJfer, la Luciani. la Pozzo) e le 
prospettive di sviluppo tendono 
ad accentuare questa caratten-
stica fortemente terziaria ed im-
produttJva del capitale pubblico 
nel Lazio. 

Conferme 
Ci sono gia precisi episodi 

a conferma di cid: 1'accordo 
ANAS-IRI per costruire i'auto-
strada Attigliano-Palidoro: H 
progetto SAT di costruire il 
tratto deli'autostrada Civitavec-
chia Livorno parallelo all'Aure-
lia; e — come se non bastasse 
— si ricomincia a parlare dei-
1'asse attrezzato di Roma nel 
quale proprio 1'IRI. come finan-
ziaria e attraverso le imprese 
costruttrici ad essa collegata. 
dovrebbe fare la parte del leo-
ne; vi e poi il progetto di am-
pliamento deiraeroporto di Fiu-
micino smobilitando l'azienda a-
gricola Maccarese per far posto 
a strutture ed insediamenti turi-
stico-residenziali. Tutto si inqua-
dra in un unico disegno teso ad 
espandere l'area metropolitana 
di Roma dando fiato alia specu-
lazione privata e precostituendo 
poi le infrastnrtture adatte a 
tale fine. Significa. cioe, dare 
un colpo d'acceleratore alle at

tuali tendenze. moltiplicame gli 
effetti negativi su tutta la re
gione, accentuarne le contraddi-
zioni gia esplose in questi anni. 

Se e vero questo — come i 
fatti finora tendono a dimostra-
re — obiettivo essenziale della 
conferenza e proprio il ribalta-
mento di tale tendenza dawero 
esiziale per le esigenze delle po-
poIaz.oni laziali. Non sono suf
ficients, quindi, impostazioni di 
carattere urbanistico-infrastrut-
turale. come quelle che si fanno 
avanti in particolar modo nella 
DC. II terreno su cui scendere e 
precisamente l'opposto: si trat
ta di affrontare la questione del
lo sviluppo economico nel suo 
comp'.esso, che sigm'fica innan
zitutto piena occupazione. valo-
rizzazionc delle risorse. una 
struttura industrial a cid fina-
lizzata. Quindi mettere le mani 
sul drammatico nodo dell'agri-
coltura. attraverso misure che 

favoriscano l'associazionismo, la 
cooperazione, rammodernamen-
to delle strutture produttive — 
e in questo senso proprio Mac
carese potrebbe svolgere un 
ruolo essenziale; altro che sman-
tellamento! — e poi approntan-
do interventi nella industria di 
•rasformazione dei prodotti a-
gricoli. In particolare ci6 riguar
da l'alto Lazio dove le risorse 
agricole sono state da lungo 
tempo abbandonate alia rapina 
dei nionopoli. 

Vasto processo 
Per 1'industria si tratta di av-

viare innanzitutto un vasto pro
cesso di riammodernamento tec-
nologico e di puntare su alcuni 
settori trainanti come ad esem-
pio 1'elettronica e 1'elettromec-

canica legate strettamente ai 
centri di ricerca esistenti. i 
quali vanno inseriti in modo or-
ganico in un piano di sviluppo 
economico diverso della regione 
e del paese. E' necessaria una 
politica nuova, inoltre, nei con-
fronti delle piccole e medie in-
dustrie e in questo senso un 
ruolo essenziale devono svolge
re 1'impresa pubblica e tutto il 
sistema delle partecipazioni sta
tali. 

Ma se il nodo e quello di uno 
sviluppo di tipo nuovo e su co
me si deve collocare il capitale 
pubblico in rapporto con l'isti-
tuzione regionale. non si tratta 
tanto di tracciare piani sulla 
carta, quanto di individuare le 
forze sociali e politiche. gli isti-
tuti democratici capaci di costi-
tuire le gambe con le quali pos-
sa marciare un meccanismo eco-
nomico-sociale teso a risolvere i 
drammatici problemi delle gran
di masse lavoratrici. 

La conferenza deve essere 
proprio il centro di attrazione 
per questo vasto e articolato 
tessuto democratico e costituire 
in tal modo la base di partenza 
per una vera e propria vertenza 
impostata da parte del movi
mento dei lavoratori e dei sin-
dacati. Momento. quindi, di lot
ta. non certo astratta discus-
sione attorno ad un tavolo. In 
questo senso va l'impegno dei 
comunisti per l'appuntamento 
della fine del mese. 

Stefano Cingolani 

Logo di Bolsena: ecco cosa si nasconde dietro il Progetto delle «show-boots» 

Vogliono lottizzare la costa 
Undici zone « turistico - residenziali» previste nel s olo territorio di Montefiascone — Progetti simili a 
Gradoli. S. Lorenzo Nuovo, Grotte di Castro: qui agisce una societa edilizia di cui e dirigente un atnmi-
nistratore della « Navitalia » — II «no » della Regione e un permesso che dovrebbe venire dall 'al to 

Moquette scura sul pa-
vlmentl, atmosfera rarefat-
ta da grande impresa, la 
sede della « Navitalia Inter-
hotels » si trova proprio nel 
cuore di Roma, in quella 
che a Londra si deflnlreb-
be la « city »: un direttore, 
un paio dl impiegati, una 
cortesisslma segretaria, al
cuni tavoll incllnatl per 1 
disegnatori. Non e'e uffl-
cialmente nlente dl nuovo 
nel progetti del gruppo, 
che ha declso di trasfor-
mare 11 lago dl Bolsena in 
una brutta copia del Mis
sissippi, con queste « show 
boats» che, da maggio, 
dovrebbero andare da un 
punto aU'altro della costa, 
portando a spasso crocieri-
sti e turisti, anche dl not-
te e al suono dl qual-
che ballabile. L'opposizione 
pressocbe unanime degli 
amministratori dei Comu-
ni del lago, il no deciso 
di organizzazioni come 
« Italia nostra » e il W.W.F. 
(World Wildlife Found. 
cioe fondo internazionale 
per la salvaguardla della 
natura), adesso le parole 
dell'assessore regionale Pie-
trosanti non hanno smosso 
di un «ette» la sicurezza 
degli amministratori della 
societa. «Sul lago si na-
vlghera...», e il ritornello, 
quasi monotono. Si navi-
ghera nonostante tutto e 
nonostante tutti, cioe: no
nostante che la stessa Re
gione Lazio, unica in gra-
do di concedere il permes
so di navigabilita, questo 
permesso non lo abbia an-
cora dato. Lo ha appunto 
splegato l'assessore Pietro-
santi, rispondendo ad una 
interrogazione dei compa
gnl Sarti e Ranalli.. Invece 
nessun esponente di gover
no ha ancora risposto alia 
interrogazione di compa-
gni parlamentari La Bel
la, Pochetti, Coccia e Ce-
saroni; sono dunque in 
questo ambiente le «ami-
cizie sicure » dl quelli del
la « Navitalia ». 

Sette giorni dopo la de-
nuncJa dell'M Unit& », I tan-
ti punti misteriosi della 
vicenda restano tall. Ma 
e sempre piu precisa la 
impressione che gli espo-
nenti della «Navitalia» 
stiano giocando grosso; 
sempre piu viva la sensa-
zione che dietro al para-
vento delle a show boats » 
e delle iniziative definite 
«di svago e cultura» si 
nasconda una massiccia 
speculazione edilizia. Sino-
ra i sessanta chilometri di 
costa. gli stessi paesi che 

L'isola Bisentlna (a sinistra) con la chiesa progettata dal Vignola; a destra un altro scorcio dell'isola con, sullo sfondo. 
la Mariana: qui dovrebbe sorgere addlrlttura un night 

si specchlano nel lago so
no statl colpiti molto rela-
tivamente dalle indiscrimi
nate colate di cemento 
che hanno devastato tante 
parti d'ltalia; il lago e sol-
tanto in piccola parte in-
quinato; i boschi, che spes-
so ne punteggiano le co-
ste e le alture, non hanno 
ancora conosciuto i colpi 
delle accette. gli assalti 
delle ruspe. Proprio per 
questo. e assieme per la 
vicinanza di grandi citta 
come Roma e Firenze. il 
boccone e piu ghiotto per 
chi vuol speculare. 

Qualcuno ha gia comin-
ciato a parlare di lottizza-
zioni, le prime magagne 
stanno saltando fuori. C'e 
uno studio-denuncia del 
W.W.F. che risale a pochi 
mesi fa e da esso si ap-
prende che solo a Monte-
fiascone sono previste ben 
undici zone «turistico-re-
sidenziali ». nove delle qua
li allineate sulla riva. Gli 
insediamenti maggiori do
vrebbero awenire in due 
localita.: colle Maroello e 
accanto all'attuale strada 
circumlacunare; le hanno 
gia battezzate «Villaggio 
svedese» e «Villa Poggio 
del Gelso». Andiamo avan
ti: nella zona di San Lo
renzo Nuovo, in una loca
lita chiamata Ponticello, 
una societa privata avreb-

be deciso di innalzare un 
complesso alberghiero: dl-
segni e plastico sono gia 
prontl. Altre lottizzazioni 
sarebbero in cantiere a 
Gradoli; come e noto, l'iso
la Martana e di proprieta 
di una societa immobllia-
re e potrebbe essere in 
pericolo da un momento 
aU'altro; ma soprattutto la 
stessa « Navitalia Interho-
tels» avrebbe deciso la 
costruzione di un comples
so turistico ai confini tra 
Grotte di Castro e Gradoli, 
comunque nel territorio 
del primo comune: la lo
calita si chiama «Le ma-
tee ». Non e certo un caso 
che uno dei dirigenti della 
societa di navigazione sia 
anche uno degli ammini
stratori della immobiliare, 
« Etrusoa » o « Baia Etru-
sca», che appunto avrebbe 
in cantiere questa «realiz-
zazione ». Lo conferma an
che «Italia nostra » in una 
sua nota: « Sono due i pro
getti presentatl dalla « Na
vitalia » — e il succo di 
questa nota — uno per la 
navigazione del lago; un 
secondo per un centro tu
ristico alberghiero con tre
cento, trecento e cinquan-
ta posti letto, dotato di 
tutte le attrezzature possi-
bili sulle sponde del 
lago...». 

E ' il cemento dunque il 

vero obiettivo degli idea-
tori delle «show boats»? 
D'altronde e il cemento so
lo che pub trasformare in , 
una miniera d'oro, natu-
ralmente per chi costrui-
ra e scempierfe il paesag-
gio, il lago di Bolsena. 

Nelle citta rivierasche 
le preoccupazioni sono no-
tevoli: gli amministratori 
e 1 cittadinl accennano 
con convinzione ai perlcoli 
dell'inquinamento, al col
po mortale che verrebbe 
inferto alia pesca. « La na
vigazione del lago non 
frutta che pochi spiccioli... 
— ripetono — quelli han
no altre Idee per la testa...». 
D'altronde lo stesso pro
getto della « Navitalia » su-
scita e accentua queste 
preoccupazioni; e un pro
getto per centinaia di mi-
lioni, che certo i Comuni 
non tireranno fuori; che 
lo Stato non dovra asso-
lutamente accollarsi per
che sarebbe semplicemen-
te scandaloso; e che I pri-
vati vorranno ovviamente 
riprendersi con tanto di 
guadagni. Eccoli questi 
conti: dragaggio del por-
to di Bolsena, 9 milionl e 
600 mila lire; dragaggio del 
porto di Capodimonte, 10 
milioni piu 675 mila lire 
per le opere di scavo; co
struzione di scogliere fran-
giflutto nei due porti, cir

ca 36 milioni. Ancora: co
struzione dei pontili di at-
tracco a Monteflascone, 
San Lorenzo Nuovo e Mar-
ta, 81 milioni e 639 mila 
lire; altri 13 milioni e 
mezzo sono previstl per le 
cosiddette opere accesso-
rie; la « Navitalia» parla 
poi di altri trenta milioni 
per opere varie e impre-
visti. Cosl si arriva gia 
ad un totale di 181 milio
ni 493 mila lire ma non e 
finita: si tocca il tetto di 
306 milioni e rotti, con la 
costruzione di tutte le al
tre « opere », e cioe la pa-
lazzina di comando a Bol
sena, cantierl e rimessag-
gio, biglietterie, eccetera. 

Naturalmente, nel pro
getto non si parla del co-
sto delle navi, per le quali 
occorreranno altre centi
naia di milioni. Dove e 
come contano, dunque, di 
«rientrare» i dirigenti 
della « Navitalia»? Certo 
non basteranno le « crocie-
re », l a cocktail party», 
i «dlnner» previsti sulle 
navi. per la somma di 
4.500 lire a testa. Per chi 
vuol capire, parla chiaro 
ancora il progetto. Basta-
no due citazionl. 

La prima: la societa 
«quantunque Impresa pri
vata, ha rawisato l'impor-
tanza economica e la su-
scettivita produttivistica dl 

una clrcuitazione turisti-
ca del lago dl Bolsena af-
fiancata da una base rlcet-
tiva-ricreatlva delle coste 
del lago stesso...». 

La seconda: «Le infra-
strutture previste (portl, 
attracchi, ecc. n. d. r.)... 
agevoleranno Tincremento 
delle infrastrutture ricet-
tlve e pararicettlve.-.». • 
Dove le parole «base ri-
cettive- rlcreatlve» e «ln-
frastrutture rlcettlve e 
para-rlcettive» hanno un 
slgnificato davvero traspa-
rente; carta bianca, cioe, 
alle ruspe, alle gru, alle 
colate di cemento, nel 
quadro di un insediamen-
to che avTebbe un altro 
enorme difetto d'origine: 
la ricerca dl un turismo dl 
lusso, 1'allontanamento dl 
quelle correnti turlstiche 
popolarl che verrebbero 
scacciate dalle spiagge del 
lago, trasformato nfe piu 
ne meno che In un «lago 
in gabbla». 

La concluslone e ovvia
mente precisa: bisogna 
battere il progetto della 
« Navitalia » perche, dicen-
do no alle navi, si dice 
no al cemento, bisogna im-
pedire che decision) cosl 
important! come queste 
non passino sulla testa de
gli amministratori dei Co
muni del lago e della 
stessa Regione. E' sem-
pllcemente assurdo che al
cuni minlsteri si arroghi-
no il diritto, che non han
no piu, di dare il via agli 
«show boats» della so
cieta dl via Barberini; ed 
e ancora e semplicemente 
assurdo che un pezzo di 
carta, con qualche timbro 
ed una firma «importan-
te» ma magari apparte-
nente a qualcuno che nul
la sa dei tanti problemi di 
Bolsena e del lago, debba 
rappresentare l'inizio della 
fine per una zona ancora 
Integra come questa. II 
vero progresso delle popo-
lazionl del lago non passa, 
bisogna ripeterlo, attraver
so le stesse strade della 
«Navitalia >> e degll spe
culator! del cemento ar-
mato passa attraverso 
alutl concretl all'agricol-
tura e alia pesca e, per 
uno sviluppo turistico ra-
zionale, attraverso un pia
no paesaggistico compren-
soriale, discusso ed appro
vato insieme da tutti i 
sindaci della zona e non 
certo varato a Roma. 

n. c. 

Perche 1'estrema destra gioca le sue carte nella facolta di giurisprudenza 
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Una "base11 per le bande f asciste alFuniversita 
L'operazione va avanti, con alterne vicende, dallo scorso anno accademico - Intensificati gli episodi di provocazione e aggressione negli ul-
timi mesi - Cosa cela la richiesfa corporativa degli appelli mensili - Un favore per i baroni - Risposta degli studenti democratic! e di sinistra 

Teppisti fascisti inscenano il saluto romano sulle gradinate del la facolta di giurisprudenza 

Gli episodi che seguono si rife-
. riscono ad alcune delle provocazioni 

ed aggressioni messe in atto dai 
fascisli negli ultimi mesi nella 
facolta di giurisprudenza. 

11 DICEMBRE 1972 — Ore 11.30. dopo 
una scorribanda nel vicino istituto di fisica. 
una banda di teppisti torna a legge ed ir-
rompe nell'aula VI dove e in corso una 
lezione. Razziano banchi e sedie e li dispon-
gono airingresso per fame una barricata. 
Tutte le uscite secondarie vengono sbarrate 
dagli uscicri. come accade sempre quando i 
fascisli cominciano a spadroneggtare. Di 
fronte all'istituto di diritto penale vengono 
fracassati armadi e sedie per ricavarne 
mazze di vario tipo. Nell'azione si «di
stingue > Giuseppe Di Gennaro (detto < Beppe 
er roscio>). noto anche per la sua attivita 
davanti ad alcuni licei. come il «Giulio Ce-
sare>. II professor Rodota. docente di diritto 
agrario. chiama il 113. ma il suo SOS non 
viene raccolto. Con molto ritardo inter\'en-
gono gli agenti comandati dal vicequestore 

dottor Alagna. che dirige il posto di polizia 
all'atcnco. Gli squadristi. nel frattempo. 
hanno tutto il tempo per dileguarsi. non 
senza pero aver compiuto un'ultima bravata 
nell'istituto di diritto romano. airultimo piano 
della facolta. Qui viene insultato il pro
fessor Edoardo Volten-a, di recente nomi-
nato giudtcc della Corte Costituzionale. che 
presemera una denuncia al commissariato. 

29 GENNAIO 1973 — Uno studente. scorto 
con una copia dell'« Unita» sottobraccio. 
viene circondato e aggredito dal solito gnip 
petto di attivisti deU'estrema destra che sta-
ziona neH'atno, spesso inli attenendosi in 
amena conversazione con alcuni agenti in 
borghese. 

15 FEBBRAIO — Rappresentanti di tutti 
i gnippi neofascisti (tra cui Enzo Dantini di 
c lotta di popolo») invadono l'aula VTTI per 
tenere una loro riunione, sbattendo fuori al
cuni studenti che stavano studiando. Tl capo-
usciere spalanca loro le porte. 

19 FEBBRAIO — Studenti del ccollcttivo 
politico di giurisprudenza >, che riunisce i 

giovani di sinistra, vengono ripetutamente 
provocati mentre distnbuiscono un volantino 
aH'ingrcsso della facolta. Solo il senso di 
responsabiiita degli universitari democratici 
impedisce che awengano seontri. Ma poco 
dopo i fascisti si spostano nell'attigua facolta 
di scienze politiche dove viene brutalmente 
aggredito lo studente Rodolfo D'Agostini. che 
riporta un braccio fratturato e feritc al capo. 

22 FEBBRAIO — Un centinaio di provo 
catori e il gruppo dei < cattolici tradiziona-
listi» di Marchcsini e Scafidi, che con la 
universita non hanno niente a che fare, si 
ritrovano nella facolta con la scusa di te
nere una riunione. ma in realta instaurano 
per tutta la mattinata un clima di inti-
midazione. 

24 FEBBRAIO — Un giovane democratico 
viene prcso a spinte e schiaffi dalla banda 
dei soliti teppisti. I poliziotti intervengono 
per identificare — si badi bene — lo studente 
percosso. Quindi. rivolti ai picchiatori li con-
sigliano di lasciar perdere quella < preda > 
perche e iscritto alia facolta e non risulta 
percid un «estraneo». 

Per cercare di conquistarsi 
un nuovo spazio nell'universi-
ta i fascisti hanno comincia-
to a rimettere in piedi a 
Giurisprudenza una «base» 
di raccolta dei picchiatori, uti-
lizzata come centro di pro
pulsions della provocazione 
teppistica. L'operazione va a-
vanti fin dallo scorso anno 
accademico, ma con alterne 
vicende, dovendo fare i con
ti anche in questa facoltt tra-
dizionalisla con il patrimonio 
delle lotte studentesche suc
cessive al '67-68. L'attivita del-
1'estrema destra, tuttavia, si e 
intensificata negli ultimi me
si, come dimostrano gli epi
sodi qui accanto riferiti. Per
che? Su quale terreno tenia-
no di rialzare la testa le va
rie organizzazioni affiliate al 
MSI? A cosa mira la loro a-
zione? 

Gia negli anni anteriori alia 
contestazione studentesca i 
fascisti consideravano Legge 
un loro afeudon, una rocca-
forte utile per estendere il 
predominio in tutto I'ateneo. 
L'estrazione sociale degli stu
denti, il tipo di inseanamen-
to che viene impartito nel 
corso degli studi giuridici, Vat-
teggiamento di alcuni profes-
sori, I'anlico cprestigior* del
la facolta. sono stati tutti e-
lementi che hanno favorito la 
penetrazione dell'estrema de
stra. Le cose adesso sono in 
parte cambiate: c'i una mag-
giore politicizzazione in senso 
democratico dei giovani; la 
liberalizzazione degli accessi 
universitari ne ha attenuato 
il carattere classista. Tutta
via giurisprudenza — restata 
ai margini degli avvenimenti 
che hanno agitato Vuniversi-
ta, e divenuta in seguilo ri-
cettacolo del gruppo di destra 
cosiddetto « nazi-maoista» — 
rimane un luogo dove piu fa-
cilmente pud attecchire la pro
paganda fascista. 

La spinla positiva che ha 
scosso I'ateneo alia fine degli 
anni '60 si & spesso isterilita 
e rinsecchita, dando vita al 
proliferare di gruppi e grup-
petti che hanno abbandonato 
l'impegno nell'universita per 
rivenarsi nella lotta «rivolu-
zionaria* fuori dell'universi-
ta. Anche di questo hanno ap-
profittato i neofascisti che, 
non potendo ripresentarsi sot-
to le vecchie e screditate in-
segne del FVAN-Caravella, si 
sono camuffati sotto pseudo 
comitati, promotori • ai una 
protesta corporativa e dema-
gogica, Uno degli argomenti 

caratterizzanti il sedicente 
acomitato permanente di giu
risprudenza » e divenuto co
sl I'appello mensile, la richie-
sta cio& di fare gli esami 
ogni mese. Dietro tale riven-
dicazione, perb, si celano le 
vere intenzioni degli attivisti 
dell'estrema destra, che qual
che giorno fa in un lungo 
volantino scritto per propa-
gandare gli appelli mensili, 
hanno sostenuto: «Nol con-
danniamo la violenza come si
stema di lotta politica, non 
chiediamo agli studenti se so
no neri, rossi o verdi a pal-
linl gialli... Rifiutiamo qual-
siasl etichetta... imposta dal 
sistema partitocratico». Que-
st'ultimo termlne, sotto un'ap-
parente versione qualunqui-
sta, mal nasconde, in realta, 
I'ispirazione missina del «co
mitate permanente», una or-
ganizzazione sui aderiscono 
soprattutto noti picchiatori. 

Le intimidazioni, le provoca
zioni, le aggressioni, diventa-
te ormai pressochi quotidia-
ne — grazie troppo spesso al
ia toUerama delle forze di 
polizia — hanno creato un cli
ma di tensione e costituisco-
no un ostacolo ad un effetti-
vo rinnovamento della facol
ta. Cid, del resto, fa il gioco 
della parte conservatrice e 
reazionarta del corpo docen- , 
te che non intende perdere I 

nessuno dei vecchi privilegi 
La maggiore abilita del presi 
de Rosario Nicolb (eletto nel 
1968) 6 stata, infatti, proprio 
quella di rendere difficile, at
traverso la politica del bo-
stone e della carota, Vorga-
nizzarsi della lotta degli as-
sistenti e degli studenti. E 
non a caso qualcuno lo ha in
dicate come un « esempio » da 
imitare ed estendere nelle al
tre facolta. 

Di qui I'importanza fonda
mentale per tutte il movi
mento democratico c progres-
sista di impedire che qiuri-
sprudenza diventi una « base » 
di commandos fascisti. Un fol
io gruppo di studenti demo
cratici e di sinistra, raccolti 
nel acollettivo politico», sta 
seriamente contrastando que
sto disegno. Sbarazzarsi dei 
giovani piu combattivi & il pri
mo compito assegnato alle 
squadracce. Ma gli attivisti 
missini dovranno fare i conti 
con una vasta coscienza anti-
fascista maturate in tutte Ta-
teneo. Le bravate teppistiche 
hanno ricevute sovente una 
severa lezione. E" necessario. 
perb. andare oltre, per taglia-
re alle radici la provocaziom 
fascista e garantire lo svilup
po delta battaglia per una m-
dicale riforma deU'universila 

gi . bo. 

Tragico error© in una casa di via Boccea 

In fin di vita una bimba 
che mangia sali da bagno 

Una bambina di tre anni, 
Anna Maria Cioli, e in gra-
vi condizkmi al centro di ria-
nlmazione del S. Spirito, per 
aver ingerlto dei salt da ba
gno, contenuti in una busta 
lasciata inawertitamente sul 
tavolo della cucina. La picci-
na e stata riooverata con pro-
gnosi rlservata: si trova In 
stato soporoso e grave ipo-
termia, I medici le hanno su-
bito prestato le cure del caso, 
somministrandole l'antidoto 
necessario ed ora — nonostan
te le sue gravi condlzioni — 
non disperano dl salvare la 
bimba. 

La. dlsgrazla e awenuta lerl 

mattlna, neH'abitazione dove 
la plccina abita con la fami-
glia, in via Boccea 623. Nel-
l'appartamento era rimasta 
soltanto la piccola Anna Ma
ria, Insieme alia sorella piu 
grande, Caterina, dl 19 anni. 
che stava sbrigando le fac-
cende' di casa. Mentre Cate
rina Cioli era dlstratta. in 
tenta come era alle pulizie. 
la sorellina ha preso dal ta
volo della cucina una busta 
contenente polvere per pedi-
luvk). che ha cominciato a 
manglare. 

Solo dopo un po' la so
rella si e accorta dl fWknto 
era sucoesao. 


